

En toda España **DIEZ REALES** trimestre, acompañando al pedido sellos ó ibranzas.

La correspondencia al Administrador, calle de las Veneras, núm. 4, entresuelo.

# EL ECO POPULAR.

Se admiten á precios convencionales en la Administracion y Redaccion, calle de las Veneras, núm. 4, entresuelo.

DIARIO POLÍTICO DE LA TARDE.

Año I.—Núm. 29.

Miércoles 3 de Abril de 1872.

Edicion de Madrid.

## CANDIDATURA CONSTITUCIONAL

Los candidatos ministeriales para los doce distritos de Madrid y su provincia, son los que á continuacion se espresan:

### Centro.

EL PRÍNCIPE DE VERGARA.

### Hospicio.

Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta.

### Palacio.

Sr. D. Telesforo Montejo y Robledo.

### Audiencia.

Sr. D. Santiago de Angulo.

### Congreso.

Sr. D. Juan Bautista Topete.

### Hospital.

Sr. D. Antonio Maria Segovia.

### Latina.

Sr. D. Juan Ranero. (Independiente).

### Getafe.

Sr. D. Pedro Martinez Luna.

### Torrelaguna.

Sr. D. José Lois é Ibarra.

### Alcalá de Henares.

Sr. D. Eusebio Page.

### Navalcarnero.

Sr. D. Juan Moreno Benítez.

Por el distrito de Chinchon luchan como candidatos ministeriales, nuestros amigos los Srs. Sanchez y Juez Sarmiento.

Esperamos que todos los liberales sinceros de Madrid y su provincia contribuirán con sus votos al triunfo de todos estos candidatos, cuyos solos nombres son una firme garantía para las instituciones, que están en vigor en nuestra patria.

### Compromisarios para la eleccion de senadores.

Sr. D. Juan Bautista Topete.

## ELISA LA DONCELLA.

NOVELA INÉDITA

por CH. PAUL DE KOCK,

traducida

POR LA CONDESA DE S\*\*\*

—Sí, es verdad, por desgracia, sí señor. No lo niego, aunque lo creereis con dificultad, viendo que ese miserable hoy, en otro tiempo, cuando tenía 25 años, era un joven á la moda, el *Adonis* del sexo bello, y al que se le distinguió con el sobrenombre de hermoso. Las mujeres todas le llamaban Rouffard el hermoso, el encantador Rouffard; y á decir verdad, era, en efecto, un hermoso y gallardo mancebo, derecho, torneado y elegantísimo; una figura en extremo simpática. ¡Qué expresion daba á sus ojos con las damas que cortejaba! Ese era su estado y su posicion.

—¿Su estado y su posicion! ¡Qué quiere V. decir con esas palabras!

—Es muy fácil de comprenderlo. Rouffard el hermoso no se mantenía de otra cosa que de las mujeres... haciéndoles la corte. Unas le daban una cosa, aquellas otra... éstas le hacían un regalo... Cuando sus acreedores llegaban á pedirle sus créditos, nunca les pagó él. Yo estaba al corriente de todo: era su camarero, su mayordomo, su factotum, su criado de confianza; me daba sus instrucciones diciéndome... Chausson, mi sastre es la de Leonor; esto es, vé á su casa y que pague... mi botillería en casa de Ernestina, allí pagarán cuanto se ofrezca; nada tenemos que ver nosotros con los acreedores, ya lo sabes. Ve á casa de la señora

Sr. D. Telesforo Montejo  
Sr. D. Francisco Fernandez de los Rios.

Sr. D. Isidro del Yerro.  
Sr. D. Inocente Ortiz y Casado.  
Sr. D. Manuel Escolar y Lopez.  
Sr. D. Fermin Maria Alvarez.  
Sr. D. Juan Casuso.

## EL ECO POPULAR.

MADRID 3 DE ABRIL DE 1872.

### DISIDENCIAS

EN EL CAMPO REPUBLICANO.

Lamentable es el cuadro que á los ojos de la España entera está ofreciendo hoy día el partido federal. Joven todavía, sin haber probado aun las dulzuras del poder, fuerte y animado de grandes esperanzas, aquel bando se encuentra ya corroido por todas las podredumbres que suelen minar la existencia de los partidos caducos.

Sus principales jefes se han retirado á la vida privada, y los que así no lo han hecho, hállanse dispersos por el extranjero unos, y muy lejos otros, de los distritos en que han sido propuestos candidatos, sin duda merced á la condescendencia de algunos correligionarios incorruptos.

Los destinos del partido federal están hoy día, puede decirse, en manos de unos cuantos aventureros y advenedizos políticos, que sin historia, sin antecedentes algunos, han tenido sobrada intrepidez para imponerse á sus genuinos jefes.

Concebimos el amargo dolor con que estos habrán resuelto abandonar para siempre las filas en donde han militado desde su juventud; comprendemos las crueles angustias que habrán sufrido para decidirse á lanzar su despedida á los camaradas con quienes han compartido los sufrimientos de la emigracion y las penalidades que son consiguientes á la lucha en favor de un partido que nace.

Pero tambien se nos alcanza con cuánta razon no está justificado el acto del retraimiento de aquellos importantes hombres. Por eso aplaudimos su decision, por más que lamentemos las causas que la han motivado. Somos amigos de los políticos consecuentes, intachables, que ocupan un distinguido lugar en la política, debido tan solo á sus propios méritos, sea cual fuese el partido en que militen: abor-

recemos por instinto, y sin compasion alguna, á los politiquillos charlatanes, usurpadores de legítimas reputaciones, que por medio de viles intrigas y acaso de chismes de mala ley, logran eclipsar á hombres que representan gran fuerza de voluntad, gran nobleza de conducta y rara constancia de opiniones, en estos tiempos en que la constancia no es la cualidad más corriente entre los políticos.

El partido republicano está, pues, invadido de esa planta parásita tan aborrecida de todo el mundo, y esto es lo que ha motivado el retraimiento de sus principales jefes, que, dando aquel significativo paso, han hecho tácita protesta de las calamidades que observaban en el seno de su partido.

La última Asamblea republicana, reunida en mal hora para los verdaderos partidarios de la república, es la que ha puesto de relieve la preponderancia y el influjo de los federales nuevos, y el desairado papel que desempeñan ante las masas los que han consagrado su existencia al progreso de la idea democrática en un principio, y al desarrollo de la idea republicana federal posteriormente.

Ajenos por completo á los asuntos interiores del partido federal, nadie mejor que nosotros podrá formar juicio exacto de la precaria situacion que atraviesa aquel partido. Si en él estuviésemos militando, trocaríamos las palabras de consejo y de prudencia que hoy escribimos por lamentaciones de dolor y angustia. Hiere efectivamente hasta lo más íntimo del corazón el ver que los trabajos de tantos años, y que la sangre de tantos mártires, quede destruida de repente en sus efectos, por el soplo de quiméricas alucinaciones y por el vendaval de las pasiones desbordadas.

¿Cree el partido republicano que deprimiendo á sus jefes y olvidando su disciplina le será posible mantenerse en una posicion ventajosa ante los demás partidos políticos? ¿A dónde podrá ir, qué empresa acometerá, no teniendo sin direccion fija, guiado tan solo por unos cuantos agitadores de oficio, que ignoran hasta los medios de conspirar decentemente?

¡Pobre partido republicano! Si cree que es este el camino del triunfo, compadezcamos su ceguedad.

### CUESTION DE HONRA.

Ya no es un secreto para nadie, y á nadie puede abrigar la menor duda. Ayer, día de eleccion de las mesas electorales, apareció por las esquinas en grandes caracteres el nombre de D. Manuel Ruiz Zorrilla, en frente del ilustre nombre del Príncipe de Vergara.

La lucha, pues, se entabló en definitiva: e imposible volver atrás. El pleito está encomendado exclusivamente al criterio de los electores del distrito del Centro, en quienes el país debe depositar su confianza de un modo especial en estos supremos y gravísimos momentos.

La cuestion no es á estas horas política ni de amor propio; es puramente cuestion de honra. El triunfo del jefe de los radicales sobre el inmortal pacificador de España, no puede ser consentido por los que de liberales se precien, porque significaría evidentemente el triunfo de la reaccion más inmundada sobre la más digna representación de las glorias del progresismo histórico y del partido liberal español.

El Sr. Ruiz Zorrilla arroja un insulto sobre las canas del insigne veterano de la guerra civil, al colocar su exigua personalidad en frente de una personalidad tan grande é inmaculada.

¡Caiga sobre el ridículo y jactancioso jefe de pelea todo el profundo desprecio á que ha sabido hacerse acreedor!

¡Juzgue la opinion pública los puntos que en materia de liberalismo, de honradez, de dignidad y de vergüenza, calza el héroe de la calle de San Marcos!

Siempre habíamos tenido al Sr. Ruiz Zorrilla por un ambicioso vulgar, por un apóstata sin conciencia, por un político de pacotilla, por un charlan de taberna, como le ha llamado *EL Imparcial*: hoy, sin modificar por eso nuestra opinion primitiva, le consideramos como el más indigno violador de nuestras glorias contemporáneas, como el grajo más petulante que existe en la política española, como una figura risible y vergonzosa, que nos llenaría de baldon ante las naciones civilizadas, si estas no hubiesen tenido ya ocasion de apreciarla tan de cerca como nosotros.

No: el honrado cuerpo electoral del distrito del Centro no puede, obrando de buena fé, anteponer el nombre de D. Manuel Ruiz Zorrilla al nombre del general Espartero.

El distrito del Centro es el único en que figura como candidato el esclarecido adalid de nuestras libertades, y es por lo tanto el distrito á que ha sido confiada la honra de manifestar de un modo palmario las crecientes simpatías que el Príncipe de Vergara merece y merecerá siempre de todos los buenos españoles.

El distrito del Centro tiene hoy en sus manos el medio de garantizar para en adelante las victorias de la reaccion y el medio de garantizar para el sucesivo la preponderancia del partido liberal. En el triunfo ó en la derrota del Príncipe de Vergara estriba una ú otra de aquellas dos solemnes garantías.

Electores del distrito del Centro, ¡todavía no es tarde! Elegid de las dos candidaturas que se os presentan la que es verdaderamente liberal, la que respira el odio más implacable hácia los adversarios de nuestra honra: elegid la candidatura del Príncipe de Vergara.

Con ello conseguireis, no solamente aplicar la merecida recompensa al osado jefe de la coalicion reaccionaria, si que tambien realizar un gran acto político, llevar á cabo una manifestacion altamente patriótica, y consumir la

de N... ayer le ganó cion mil luises á las cartas... que te entregarán por mi orden; las deudas del juego son sagradas y se pagan dentro de las 24 horas. Igualmente te pasarás por casa del baron ó de la condesita; el uno me debe mil escudos y la otra mil francos; tenemos necesidad de algun dinero.

En efecto, yo iba á mis comisiones y sin obstáculo de ningún género me entregaban las anteriores sumas. Yo obtenia tambien una segura ganancia, aparte de los sabrosos licores de la señora Amphoux, que los picos nos lo daba en botellas; ¡Oh, qué ricos licores! Ese era nuestro fuerte. Pero poco á poco las cosas empezaron á marchar muy mal; Rouffard bebía más que un pellejo, y bien pronto su nariz tomó el aspecto de una berengena y con el color de una remolacha. Esto le hizo mucho mal para con sus damas: en general, las mujeres no les gusta una nariz completamente coiorada, como ellas dicen, un madroño; así es, que muchas veces, cuando mi amo ordenaba fuese á recoger sus ganancias ó á pedir para sus necesidades, me contestaban: Rouffard se engaña, está equivocado, yo no perdí anoche, fué él; ó bien se enfurecian diciéndome: Ya estamos cargados, nada tenemos que ver, y algunas veces osaban decir: ¡Canastos con el demontre de ese borracho! ¿Si querrá que lo mantengamos?...

Pues no digo nada cómo se ponía Rouffard cuando yo le contaba esto; se enfurecía y la pegaba conmigo. Se vió precisado á vender sus alhajas para satisfacer sus muchas necesidades y vicios. Así es que yo me dije escamado viendo que me debía algunos meses... ¡Bah! busquemos dónde comer que aquí se concluyó el plato; dejé, pues, al hermoso Rouffard, que á decir verdad su belleza tocaba ya á su término, y me casé, tomando

una plaza de portero en esta casa, donde hace que vivo ocho años; mi esposa murió... pero en fin, eso no me impide de que yo viva á gusto y hasta casi feliz...

—Mas juzgue V. mi sorpresa cuál sería, cuando al año próximamente llega á mi puerta un hombre, que al parecer era un mendigo, suplicándome le concediese un rincón donde pudiera recogerse. ¡Me parecia imposible, no podia creerlo, aún conservaba algun parecido! Al conocer quién era, exclamé:

—¡Válgame Dios! ¿Es V. Rouffard?

—En efecto, soy el mismo, aunque ajado por las miserias del tiempo, me contestó; y yo quiero conocerlos, ¡ah! sí... tú eres Chausson... mi criado... Bien, tú me buscarás donde recogerme, ya que la suerte cambió, hoy serás mi portero. He cambiado de vida, me recojo temprano, y en lugar de vino, hoy no bebo más que agua.

La presencia de la desgracia y miseria de mi antiguo señor que yo habia conocido en el apogeo y la moda, me compadeció y le dije:

—Bueno, yo le daré un gabinete en el quinto piso. Pero, ¿qué se hace V. ahora?

—Me ocupo en servir de modelo para los pintores.

—Poco es eso, yo le buscaré una colocacion más decente, de mayordomo en alguna buena casa; pero me dará V. palabra de observar muy buena conducta.

Así me lo prometió; pero ¡qué disparate! cuando coje un cuarto, se vá á la taberna y vuelve completamente embriagado. Le he prevenido que esto no podia durar mucho tiempo así; pero cá, no hace caso. Mire V. cómo se corrige; puede dar gracias á que V. entraba, si no se queda esta noche en medio de la calle.

—Hé aquí lo que pasa á los hombres que, como Rou-

ffard, viven en su juventud á expensas de las mujeres; tenían que acabar por ser unos miserables desechados de la sociedad, pues que la hermosura se concluye, como todo, en este mundo; con que buenas noches señorito...

Casimiro no responde una palabra; la historia de Rouffard el Hermoso, le ha dejado pensativo y triste, y sube las escaleras silencioso y reflexivo.

### VI.

#### La familia Proh.

La familia Proh se encuentra reunida en la sala principal de la casa donde viven. Ya hemos hecho el retrato de la madre; tócanos decir alguna cosa del retrato del padre. Castor Proh es un antiguo profesor de historia y de lenguas muertas. Es alto, seco, joven y taciturno; chato un tanto, de tal suerte, que le sería imposible usar *gavetados*. Su aspecto es el de un rigido preceptor, que mira solo por el adelanto de su discípulo, hallándose dispuesto siempre á regañar, y segun su mujer, nunca en la casa pudieron verle risueño, aunque malas lenguas dicen que fuera de ella bien se divierte, rie y se anima.

Lo cierto es que una agradable herencia, con la cual no contaba, hace que el profesor de lenguas viva tranquilo de sus rentas sin necesidad de ejercer su profesion: dice él que ya no quiere ocuparse de otra cosa sino es de la educacion de sus hijos; pero la mayor preferencia las artes bellas al estudio pesado de la historia, y el pequeño Alfonso enseña su lengua á su padre, cuando éste le habla al niño de lenguas muertas; el pequeño es travieso, goloso, curioso, embustero, indolente y respondón... mas su padre cree que el chico promete.

protesta más digna y elocuente contra los falsos liberales, que al revolverse en la impotencia despiden su venenosa baba sobre una frente inmortal, que aunque no poseyese el sello de la más respetable ancianidad, hallárase suficientemente glorificada con el aprecio de una generación entera, y con los inmarcesibles laureos que en ella ha caído al fragor de cien victoriosos combates, que bastan por sí solos para afirmar y sostener el renombre de la España moderna.

Un periódico, que no queremos nombrar, dice que merece ser imitada la conducta del señor Bacia, de irse á vivir en el continente africano. Ciertamente; pero algunos, en vez de ir á Rabat, debieran escoger á Ceuta, como punto más conveniente para residir. Hay allí una quinta, que parece hecha á propósito para que ciertos perillanes pasen en ella algunas temporadas.

Parece imposible que un periódico de Madrid se atreva á estampar estas impertinentes sandeces: «Con mucha dificultad se han constituido los colegios electorales á causa de que nadie ó casi nadie (venire mil electores), concurre á votar. Los locales donde éstos están situados, están verdaderamente desiertos, y solo algunos prójimos con papeletas de candidaturas en las manos se pasean por la puerta, no teniendo á quién entregarlas.

Es tal la frialdad y el desaliento que se observa aun en aquellos barrios más propensos á no moverse, que nadie creería que se estaba en un día de elecciones y de unas elecciones como las presentes. Está visto que la gente está desengañada del todo y apenas se cuida de la constitución de los colegios electorales. Hay también por las calles menos gente que la que se ve en ellas de ordinario.»

El 2.º no levantar falsos testimonios ni mentir.

El mismo periódico, refiriéndose á las elecciones y al entusiasmo con que todos los electores acuden á las urnas, dice lo siguiente: «Nosotros, que acaso seamos los únicos que colocados en un campo neutral, no hemos levantado bandera por ninguno de los cuerpos beligerantes, observamos el formidable espectáculo con temor, con inquietud, con espanto, porque, por cualquier parte que demos la mirada, no vemos más que españoles contra españoles, hermanos contra hermanos...»

Tapa, tapa, ¡si querrá el tal periodiquito que la lucha electoral se entable entre españoles y marruecos ó entre moros y cristianos? Já, já, já. En una carta dirigida al Journal de Paris por los redactores de La Epoca, se dice que la mayoría de la nobleza permanece fiel á doña Isabel, pero que desgraciadamente hombres tan importantes como Estéban Collantes, Castro, Calonge y Moyano se oponen á la fusión alfonsino-montpensierista. Pero lo más gracioso del caso es que la mismísima Epoca manifiesta que esas cartas juzgan con gran acierto la situación actual de España, y además quiere darnos á entender que el que las escribe se llama Teste.

El juego, querido cofrade, está conocido, y es necesario por lo tanto que se acuda á otro ardid para embaucar á los pacientes lectores. Los alfonsinos dicen que no conspiran, atreviéndose á negar las afirmaciones del señor presidente del Consejo de ministros. Esas negativas tienen tan poco valor, que no tardará el país en conocer las maquinaciones de los insensatos que le quieren arrebatrar las conquistas revolucionarias.

La Epoca dá bastantes detalles acerca del robo que se cometió en el tren que venia de Andalucía. Esto nos recuerda un suelto que ayer publicó La Tertulia en que hablando de los hombres del colega moderado, dice que ahora se ocupan en conservar los realitos que pusieron bajo la salvaguardia en el descarrilamiento de aquel tren. ¡Es mucha Tertulia!

Conocimos las excelentes condiciones que adornan al Sr. Albareda, y por lo tanto, no nos extraña que en estos momentos se esté captando las verdaderas simpatías del vecindario de Madrid, por la rectitud con que ejerce su autoridad y por el celo con que procura evitar todo género de disgustos.

El juzgado del Congreso ha impuesto una fuerte multa al Sr. Martos, porque á pesar de los repetidos requerimientos de que ha sido objeto no ha devuelto el proceso sobre el asesinato del general Prim. Y eso que el Sr. Martos conoce perfectamente los perjuicios que se irrogan con semejante morosidad, y los respetos que se deben á los mandatos de la autoridad judicial.

Algunos radicales se mostraban ayer muy entusiasmados porque en la elección de mesas de los distritos de Madrid habían sacado alguna ventaja. Como no estamos más que al principio del

fin, y hasta el fin nadie es dichoso, no hay para que entusiasmarse tanto, que podría suceder muy bien que la criada se volviera responsable.

Los alfonsinos trabajan como unos condenados para favorecer al Sr. Martos. Con esto creen cumplir religiosamente el pacto coalicionista. Lo que cumplen es el acto que más perjudica á las locas ideas de restauracion. Y si no al tiempo.

Es tan envidiable que la armania que reina entre los republicanos, que el Sr. Bacia, nuevo súbdito del sultan de Marruecos, dice que la morada del Sr. Castelar huele á romero y tomillo.

Con estas yerbas se acostumbra incensar á los que padecen reuma. Ignorábamos que la calándria republicana padeciese esta clase de achaques.

Las primeras noticias del resultado de las elecciones, que como es sabido son favorables al Gobierno, han sido saludadas con un alza general de los valores públicos. Traslado á los que en estos días fundaban la bondad de sus doctrinas en el movimiento de la Bolsa.

A pesar de los augurios de los oposicionistas, la campaña electoral se ha inaugurado en Madrid sin que se altere el orden en lo más mínimo.

Este hecho probará á los insensatos si el Gobierno tiene ó no el suficiente prestigio para frenar las malas pasiones.

Los radicales han recibido muy á mal que algunos de sus candidatos hayan abandonado el campo á los amigos del Gobierno. ¿Creía acaso el sanhedrin de la calle de San Marcos que no habría buenos patriotas que al fin se arrepintiesen de haberse dejado arrastrar por la cimbrería? Pregúntese al Sr. Moncasi y á otros.

Recomendamos á los amantes de las bellas artes el siguiente remitido que encontramos en El Correo de Andalucía, con el fin de que los que lo deseen remitan á aquel Liceo sus obras, sujetándose á las reglas establecidas, antes del 30 de Mayo, día destinado para inaugurar la Exposición: «REMITIDO.

Liceo de Málaga.—Secretaría general. Sección de Bellas Artes. Señor director de El Correo de Andalucía.—Muy señor mío: La sección de Bellas Artes del Liceo de Málaga ha aprobado en junta general la celebración de una Exposición que ha de inaugurarse el 30 de Mayo próximo venidero. Se admitirán en ella las obras que reuniendo, á juicio del jurado, el mérito suficiente se hallen dentro de la clasificación siguiente: Sección 1.ª—Obras de pinturas de todos géneros, ejecutadas por cualquiera de los procedimientos conocidos.—Pinturas y esmaltes sobre vidrios.—Dibujos.—Grabados.—Litografías.—Fotografías. Sección 2.ª—Obras de escultura en general.—Grabados en hueco.—Vaciados. Sección 3.ª—Proyectos de edificios de todas clases.—Reproducciones y estudios de restauración de monumentos antiguos.—Modelo de arquitectura. Sección general.—Todos aquellos objetos de artes ó industria en que la belleza de la forma constituya el objeto principal, y no se hallen incluidos en las anteriores secciones. Lo que me apresuro á noticiarle, esperando se sirva darle publicidad en su apreciable periódico, significándole al propio tiempo, para que así pueda hacerlo constar, que debiendo ultimarse el reglamento á la posible brevedad, le será remitido un ejemplar del mismo. De V. atento S. S. Q. S. M. B.—El secretario de la sección, Horacio Lengua. Málaga 17 de Marzo de 1872.»

NOTICIAS GENERALES.

La Gaceta de hoy ha publicado un decreto, nombrando vocal de la Junta encargada de redactar una Ordenanza general del ejército al brigadier D. Rafael Carrillo de Albornoz y Gutierrez. —Se saca á pública subasta la conduccion diaria del correo de ida y vuelta entre Torrelavega y Comillas. —La temperatura máxima fué ayer en Madrid de 18.2 grados y la mínima de 6.5. —Ayer llovió en la Coruña y Vitoria. —El viernes 5 del corriente, á las dos de la tarde, tendrá lugar en la Direccion general del Tesoro público una subasta para la negociacion de letras sobre productos de loterías. Los que deseen interesarse en esta operacion pueden dirigirse á la seccion de banca de la misma Direccion, donde hallaran los pormenores que necesitan. —La Direccion de la Caja general de Depósitos ha acordado los pagos que se espresan á continuación para el día 4 del corriente, de diez á dos de la tarde: Intereses de depósitos en efectos públicos, segundo semestre de 1871, números 3.651 al 3.700 de señalamiento. Intereses de resguardos al portador, números del 326 al 350 de sorteo. —Conforme á lo acordado por la Junta de la Deuda en 13 de Noviembre de 1860, se declaran nulos y de ningun valor ni efecto por haber sufrido extravío los cupones del vencimiento de 1.º de Julio de 1871, correspondientes á las obligaciones del Estado por ferrocarriles de 2.000 rs., números 504.658 á 504.660, amortizados en el sorteo celebrado en Diciembre de 1870. —Mañana, desde las diez de la misma á las dos de la

tarde, satisfará la Tesorería central el cupon vencido en 31 de Diciembre de 1871, cuyas carpetas se hallen señaladas con los números 1.462 á 1.472, y los bonos del Tesoro amortizados en 27 de Diciembre de 1871, cuyas carpetas se hallen señaladas con los números 147 y 148.

—Segun los datos oficiales recibidos hasta las cinco de la madrugada de hoy, los adictos al Gobierno han ganado las mesas en Almansa (Alicante), Elche, Monóvar, Avila, Arcévalo, Badajoz, Jerez de los Caballeros, Almendralejo, Zafra, Don Benito, Villanueva de la Serena, Mérida, Fregenal, Barcelona los cinco distritos, Miranda, Breviesca, Villadiego, Aranda, Castrojeriz, Cáceres, Trujillo, Navalmaral, Coria, Hoyos, Cádiz, Medina-Sidonia, San Fernando, Puerto de Santa María, Castellón, Nules, Segorbe, Lucena, Albocacer, Morella, Vinaroz, Ciudad-Real, Alcázar de San Juan, Daimiel, Almagro, Almadén, Villanueva de los Infantes, Córdoba, Posadas, Montilla, Cabra, Montoro, Pozo Blanco, Gerona, Granada, Guadix, Santa Fé, Alhama, San Sebastian, Huelva, La Palma, Valverde, Huesca, Sariñena, Jaca, Boltaña, Jaen, Ubeda, Andújar, Villafranca del Bierzo, Ponferrada, Astorga, La Bañeza, Sahagun, Cervera, Balaguer, Vivero, Villaiba, Rivadeo, Becerrea, Chinchón, Alcañal de Henares, Logroño, Santo Domingo, Torrecilla, Aniedo, Málaga, Torróx, Velez Málaga, Antequera, Coín, Gaucín, Murcia, Mula, Yecla, Orense, Rivadavia, Celanova, Palencia, Vitigudino, Santander, Sevilla, Segovia, Santa María de Nieva, Tarragona, Tortosa, Falset, Reus, Roquetas, Valls, Teruel, Albarracín, Mira, Valderrobles, Alcañiz, Gandía, Chiva, Sueca, Liria, Sagunto, Peñafiel, Ríoseco, Medina del Campo, Villalón, Vizcaya, Soria, Agreda, Daroca, Borja, Calatayud, Zaragoza, Zamora, Puebla de Sanabria, Benavente, Villalpando, Béjar y Torrelaguna.

A las dos de la mañana se hizo en el ministerio de la Gobernacion el siguiente resumen: Adictos.—Presidentes, 550; secretarios, 2.162. Oposicionistas.—Presidentes, 272; secretarios, 1.061. Diferencia en favor de adictos.—Presidentes, 278; secretarios, 1.101.

—A consecuencia de las elecciones tuvieron lugar ayer los siguientes sucesos: Un elector de Córdoba que era conducido ayer á la cárcel desde uno de los colegios por un agente de la autoridad, dió á este una palanada causándole una gravísima herida. El agresor huyó; pero parece que ha vuelto á ser detenido.

En Palencia ha habido tambien algun alboroto, sin consecuencias, habiéndose verificado la eleccion en medio del mayor orden. En Almansa los dos bandos contendientes se han apoderado y lanzado alternativamente de los colegios, pero sin llegar á una colision, y por consecuencia sin que haya que lamentar desgracia alguna.

—Han sido recaudadas anteayer en Madrid por arbitrios sobre artículos de consumo 49.929.48 pesetas.

—Con motivo de los méritos contraídos por el teniente coronel Sr. Sawa en Cavite, acaba de concederse á este bravo militar el grado de coronel. —Por el ministerio de la Guerra se ha autorizado al ayuntamiento de Ceuta para construir un mercado en el paseo llamado de la Reina, hoy de Topete.

—Esta noche á las nueve continuará el debate filosófico pendiente en la sociedad espiritista Española. Rectificarán los Sres. Huelves y Tabino, y usarán de la palabra en pró el Sr. Gassó y en contra el Sr. Vidari.

—Nuestro representante en Constantinopla participa al Gobierno que la salud pública es satisfactoria en su distrito, así como en todos los del imperio Otomano, habiendo desaparecido por consiguiente el cólera en los puntos de dicho país, donde se padecía esta enfermedad.

—A consecuencia de la anterior noticia van á ser declaradas limpias, por el ministerio de la Gobernacion, las procedencias de Roushouk.

—Dice un periódico de Bilbao que en la mañana de uno de los últimos dias aparecieron pintadas varias cruces rojas sobre las puertas de algunas casas de aquella villa, habitadas por personas notables y muy conocidas en aquella capital, y añade el mismo colega que las casas cuyas puertas aparecieron cruzadas de rojo pertenecen á personas liberales y carlistas.

—El sábado llegó á Córdoba el Sr. Castelar, hospedándose en casa del marqués de Santa Marta.

—La sociedad Hahnemanniana Matritense se ha trasladado á la calle de Caballero de Gracia, 25, principal, donde continúa la consulta gratuita que hace tantos años sostiene para los pobres, desempeñada por los socios en los dias y horas siguientes: D. Anastasio Saaverio, los domingos á las dos; D. Salvador Cuesta, los lunes á las doce; D. Miguel Iturralde, los martes á las cuatro; D. Joaquin Pellicer, los miércoles á las tres, y D. Paz Alvarez, los viernes á las cuatro.

—Dentro de pocos dias verá la luz pública un tomo de poesías humorísticas, que con el título de El telescopio social da á la estampa el joven poeta don José Alcalá Galiano, ventajosamente conocido ya en la república de las letras.

—Cosecha.—El gacetero de un periódico de Alabama tuvo hace algunos dias la humorada de decir en un suelto que «si alguien no le enviaba una botella de Champagne, tendría el gusto de hacer público cierto asunto. Pues bien, el gacetero, no sin asombro, recibió al día siguiente «siete» botellas de aquel espumoso vino, y otras tantas cartas, en las que se le suplicaba encarecidamente que no dijese, por Dios, nada del asunto.

—A las 11 de la mañana del 29 del mes anterior, se concentró en casa de Vicente Balaguer y Cebrás, en la villa de Planes, á una hija de este llamada Maria, ahogada de una cuerda de espanto que habia sujetado al techo de una cuadra. Se ignora la causa que indujo á aquella desgraciada á tan lamentable estremo. El juzgado del partido instruye el oportuno sumario. —El siguiente párrafo que tomamos de un periódico de Nueva York demuestra cómo se respetan la justicia y las leyes en algunos puntos de los Estados Unidos: «En Arizona apareció asesinado y horriblemente mutilado William Mc. Farland. Los americanos de la localidad sospecharon que el asesino habia sido un mejicano, y habiéndolo encontrado, lo mataron en el acto. Los amigos del mejicano mataron á su vez á un americano de la partida. Los compatriotas de estos se reunieron en gran número y mataron cinco. Los mejicanos se están armando todos y se teme una gran matanza, porque estos son más numerosos.» —Ampliando en su número de anteayer El Tarraconense el relato que hacia en el anterior sobre el incidente ocurrido durante la procesion que se celebró el viernes en aquella ciudad, dice lo siguiente:

«No se ha hablado ayer de otra cosa que de la alarma que con rapidez eléctrica cundió anteayer por toda la ciudad durante la procesion. Segun informes, cuando los soldados romanos, vulgo armats, que abrían aquella habian llegado á la Rambla, y junto á la calle del Portalet, y el piquete que cerraba la procesion se hallaba en la calle Nueva del Patriarca, junto al llano de la catedral, hubieron de echar algunos mal intencionados varias piedras á uno de los pasos que desde la plaza del Pallol torcia hacia la bajada del Rosario.

Las piedras sonaron con estrépito en las andas del paso; los que lo guiaban lo abandonaron, temiendo que eran atacados; apercibieronse de la confusion que en el público causó el hecho los que iban debajo de las andas, y saliendo azorados, echaron á correr. La calle del Rosario es estrecha, sin empedrar, y tiene mala fama por ciertas casas de mujeres perdidas que las habitan, y pronto los que huian derribaron sillars y bancos; los unos se dirigieron hacia la parte alta de la ciudad por las calles de Caballeros, Mayor y Merceria, todas muy estrechas, llenas de espectadores que las ocupaban, y además de los concurrentes á la procesion, y los otros corrieron calle abajo de la del Rosario, llevando la alarma á la inmediata de Salinas y Rambla, en la que habia un inmenso gentío.

El desorden cundió en estas dos opuestas direcciones, y mientras parte del público huia por las calles que conducen al puerto, otra parte se espacia por las del interior de la ciudad alta; de aquí que la zozobra se comunicara en un momento á toda la poblacion, y que toda ella estuviera en movimiento. La confusion fué extraordinaria en las calles de Caballeros, Mayor y Merceria; es imposible describirla: por fortuna algunos señores alcaldes y varios dependientes que les acompañaban, así como otras personas, restablecieron pronto el orden; el piquete cargó las armas, y al efectuarlo, á uno de los soldados se le disparó el fusil, hiriendo á una niña de la casa de Beneficencia que con sus compañeras se hallaba en un balcón de la calle nueva del Patriarca mirando la procesion.

Ese tiro es el que nosotros oímos y el único que se oyó, habiendo aumentado la alarma en los barrios altos de la ciudad. Felizmente el señor comandante general, con los señores oficiales que le acompañaban en la procesion, restablecieron pronto y por completo el orden, sin otros medios, que el de aconsejar al público calma y serenidad; algunas músicas dejaron oír nuevamente sus acordes, lo cual tranquilizó bastante, y la procesion pudo continuar hasta la iglesia de Nazareth, de la que habia salido.

Al observar la confusion que reinaba en la Rambla, acudió el señor juez de primera instancia, D. Tomás Jordán, el promotor fiscal, el secretario del gobierno civil de la provincia, el comandante de la Guardia civil y alguna otra autoridad, y sus esfuerzos volvieron el sosiego á los ánimos; pero no pudieron evitar que en los primeros momentos de la alarma hubiera caidas, desmayos, lesiones, atropellos y toda clase de percances propios de semejantes sucesos.

Las calles estaban sembradas de sillars rotos y volcadas, de bancos estropeados, de sombreros y prendas de vestir, perdidos; los niños huian sin saber á dónde: buscábanles sus padres desesperados y las acorrajadas madres dando voces; no sabemos, sin embargo, que ocurriera otra desgracia personal además de la que antes hemos referido; pero podian ser innumerables á prolongarse más la confusion, contra cuyos autores pedimos el más severo castigo, en la seguridad de que el juzgado, que se ocupa del hecho con el celo que le distingue, dará con ellos.»

—Lemos en El Constitucional de Sevilla: «Hemos recibido una gran sorpresa al saber la bonita escena que se representó en la tarde del Viernes Santo en la parroquia de San Nicolás. Parece que al terminarse el sermón de las tres horas, unas cuantas bombas, preparadas al efecto en una de las tribunas de dicha iglesia, estallaron al mismo tiempo, produciendo la alarma que es consiguiente en la multitud de personas que en dicho acto se encontraban. Ya nos habian asegurado que los carlistas iban á lanzarse á la calle. Nos parece muy bonito ensayo, aunque no muy á propósito el sitio.»

—Segun dice un colega gaditano, han sido delegados por el Gobierno de la provincia con motivo de las elecciones, para Grazalema, D. Antonio Asensio; para Villamartin, D. Eladio Pedroza; para Prado del Rey, D. Juan Juliá; para Paterna, D. Salvador Perez; para Jimena, D. José Lamadrid, y para Arcos, D. Bartolomé Sanchez.

—Reproducimos con gusto lo siguiente: «A la prensa española.—Aviso. El Excmo. señor ministro de Estado envió por la estafeta el día 12 de Febrero al gobernador inglés, el mensaje en que por iniciativa de D. Antonio Fernandez y Garcia la prensa periódica española reclama la devolución de Gibraltar.

Dentro de pocos dias se enviará por el mismo autorizado conduccion un segundo documento con las adhesiones de los periódicos que por falta de tiempo no pudieron suscribir el indicado mensaje. Con este motivo se ruega encarecidamente á las publicaciones que se encuentran en ese caso y acepten el nacional y patriótico pensamiento que entraña el expresado documento, se sirvan consignar su adhesion y remitan un ejemplar del número en que aparezca al director de El Gibraltar, Málaga, Francisco Lopez.»

—En la tarde del 23 del corriente cuatro guardias del puesto de Luena, en la provincia de Castellón, á las órdenes del cabo segundo José Martínez, sorprendieron en una casa de Villahermosa á Ramon Adelantado Catalan, fugado en 1870 al ser conducido á presidio, y que en el día 2 del actual habia asesinado á un honrado vecino del referido pueblo de Villahermosa, llamado Domingo Perez.

Al intimársele la rendicion por la Guardia civil, contestó con un disparo de pistola, que por fortuna no hirió nadie, y habiéndosele hecho fuego por el guardia Manuel Parejo, resultó muerto en el acto el criminal. Además de la pistola con que el Catalan hizo fuego, se encontró sobre su cadáver un puñal y una canaça con diez cartuchos, y registrado su domicilio, se ocuparon tambien dos escopetas.

—Estado sanitario.—Marzo se ha despedido haciendo de las suyas: mientras en los primeros 20 dias hizo un temporal bonancible y primaveral, con ligeras brisas y suaves vientos, en la tercera decena cambió aquel, poniéndose lluvioso, duro, frío y nuboso. Y tan es así, que los vientos más ó menos fuertes y huracanedos, tan pronto soplaron del N., N. E., O. N. O., como del S. O. y O. S. O., levantando alguno de ellos cuando reinó, no solo lluvias, sino nieve y granizo. La columna termométrica llegó á descender hasta el grado de congelacion y no pasó de 18, y la barométrica en la lluvia y revuelto, descendiendo hasta 25 pulgadas y 14 líneas. Segun El Siglo Médico, tambien se aumentaron las enfermedades reinantes en la última semana del mes, sobresaliendo, entre otras, las afecciones catarrales y reumáticas, que se han exacerbado, resistiéndose á las

medicaciones m... gástricas, las ne... las tifoideas, los dolores ar...

Los exantemas han seguido en la misma proporción que en la anterior, sucediendo lo mismo con el erup... y con las herpes.

La mortandad fue en la anterior semana, pues varios enfermos crónicos no pudieron soportar un tiempo duro y riguroso.

En Sevilla, donde las oposiciones tenían gran confianza, han ganado en su totalidad, los ministeriales.

En Denia parece que se han ganado las mesas por los ministeriales.

El resultado de la mesa en los siete distritos de esta capital, ha sido el siguiente: Las quince mesas por la oposición; diez de estas por el Hospicio.

Los amigos del Gobierno y de los amigos del Hospicio, han ganado los pleito cuatro. Faltan los datos del Centro. Las catorce mesas por la oposición; cinco por completo.

Las oposiciones en los catorce colegios, ganando por cinco mesas. Los adictos al Hospicio han ganado cuatro mesas y nueve la oposición.

Los catorce colegios de Toros, la oposición, y de ellos seis por el Hospicio. Los ministeriales han ganado en un colegio; las oposiciones en tres; los nueve por completo.

Los generales San Roman y de los señores Barzanallana y Mendez Vigo.

Leemos en El Debate: «Dicese, aunque no salimos ganados, que los electores de oposición de los distritos del Hospicio y de Palacio, se han acordado retraerse en la lucha electoral.»

«Parece que en el distrito de la Auzarion ayer mañana algunos electores de la coalición con quemar la casa del Sr. Angudana, el fundado temor del triunfo del distrito de Hacienda por dicho distrito excitó la ira de los electores carlo-republicano-alfonsino-radicales.»

«Sepa, pues, el país, cómo respetan la voluntad del pueblo y la propiedad ligados la voluntad de otros muchos, ejemplo dieran citarse, habrá español que dé sus monstruosos engendros de la coalición?»

«En el barrio de las Cortes ha ganado el Gobierno, habiendo obtenido mayoría de voto Antonio Palau y Mesa, para presidente, y D. Enarria Velasco y D. Roman Blanco para secretarios ministeriales; y dos secretarios de oposición, min Morán y D. Juan Panfil.»

«Ha sido declarado cesante el Sr. D. Anton neuz Guzman, empleado en la secretaría del mi de Fomento, así como otros cuatro funcionarios misma dependencia.»

«En el día de ayer tuvo lugar en la basílica de Atocha la solemne función religiosa para la bendición de las banderas que ha regalado a los batallón cazadores de Cuba y Habana el Centro hispano-marino. Presidió el señor general Cotoner este acto que asistieron el brigadier secretario de la Dirección de infantería, una comisión del referido Centro, y una lucida concurrencia.»

«El señor capellán castreño, Figueroa, pronunció notable sermón alusivo a las circunstancias. Ofició la representación del señor vicario general el ilustrísimo Sr. D. Francisco de P. Mendez.»

«Terminado el acto religioso, los jefes de los cuerpos Sres. Mirelis y Molló dirigieron una sentida arenga a sus respectivos batallones, incorporándose las banderas a sus filas a los acordes de la marcha real, y haciéndose la salva de ordenanza.»

SECCION DE ESPECTACULOS.

Hé aquí en qué términos da cuenta nuestro apreciable colega El Argos del engendro estrenado en el teatro de la Risa:

«Ayer se representó en el teatro de la Risa (antiguo circo de Paul) la revista cómica de 1874, titulada Esto se vá! que con tanto ruido de bombo y platillos se había anunciado.»

«En efecto, esto se vá; es decir, se van los bufos, se van para no volver jamás, con su grotesco acompañamiento de Can-can y de surripantas, de poetas y de músicos inconscientes.»

«Aquello fué una delicia! Entradas y salidas de personajes ridiculos, desde las horas del día y las onzas de oro hasta las damiselas de la Carrera de San Gerónimo; versos insulsos, chistes vulgares y más que verdades; las estatuas de Recaredo y de Pelayo hablando en andaluz y asturiano, etc., etc.»

«El público sufrió por espacio de dos horas el mortal suplicio de oír tamaños desatinos, que concluyeron ¡gracias a Dios! entre un conato de tempestad mayúscula.»

«El autor de la obra es, según se nos dijo, pues los concurrentes no quisieron saberlo, el Sr. D. Salvador María Granés.»

«Esto se vá, se vá; váyase con los can-can y surripantas.»

VARIÉDADES.

LA HACIENDA DE NUESTROS ABUELOS.

(Conclusion.)

El ministerio de Estado, que actualmente se costea por sí solo con los ingresos que lleva al presupuesto, y el de Gracia y Justicia, cuyos derechos en los tribunales

han desaparecido, gastan hoy poco más ó ménos lo mismo que entonces, habiéndose aumentado la representación de España en el exterior y extendido la justicia civil á 500 y tantos partidos judiciales. La marina, tan mermada en el primer tercio de este siglo, cuesta 440 millones, que no llegan ni con mucho á los 439 que costaba en los tiempos que precedieron á la guerra de 1793.

—Podrá ser así, pero es lo cierto que se satisfacen en pleno período constitucional con gran retraso las atenciones del presupuesto.

—Nadie niega que el Tesoro tenga todos los recursos necesarios ni que los productos de la renta lleguen á cubrir los gastos públicos; pero durante el sistema constitucional no hemos llegado á deber, como aconteció desde el año 1844 á 1820 en la primera restauración del Gobierno absoluto, 32 meses de atraso á los empleados, ejército, marina y retirados, ni dejaron de pagarse, como entonces, los intereses de la Deuda pública.

—Lo que no se ha visto nunca, añadia el venerable anciano, es el enjambre de empleados que trajo consigo el sistema moderno, cuyos haberes acaban con todos los ingresos del Tesoro.

—Permitame V. que le diga, doctor, que en el año 1832, en plena paz y gobierno absolutista, existían 1.479 empleados en la Administración central de Hacienda y 8.377 en la provincial que cobraban por sus haberes la cantidad de 45 millones y medio de reales. En 1869 solo había 1.475 en el ministerio y oficinas generales y 6.196 en las dependencias de provincias, que percibían 40.867.200 rs. siendo como es hoy más importante la administración financiera y mayores los ingresos del Tesoro.

—¿Y qué me cuenta V. del capítulo de cesantes y jubilados que todos los días aparecen en los papeles públicos?

—Diré á V. que el mal es añejo, pues siendo ministro de Hacienda una persona de aptitud reconocida, como D. Luis Lopez Ballesteros, consejero de Fernando VII, hizo una reforma en el personal para producir economías al empobrecido Tesoro, y esta reforma declaró cesantes á 1.046 empleados, cuyo haber pasivo alcanzaba á 3 millones de reales. Entonces existían 671 jubilados, 1.045 cesantes, 1.046 de la nueva reforma, 62 empleados impurificados con asignación, 460 pensionistas particulares y 2.725 viudas y huérfanos que cobraban derechos de Montepío. Las clases civiles percibían entonces la cantidad de 20.268.880 rs. Ahora no tienen derecho al haber de cesante, y solo al de jubilado, los funcionarios públicos que ingresasen en la carrera civil con posterioridad á la ley de presupuestos de 1845, medida acordada en las Cortes de aquel año por iniciativa del Sr. Mon. Al cabo de algun tiempo las cesantías no figurarán ya como gravámenes para el Tesoro.

Las clases pasivas militares importan hoy más que en aquella época, pero hay que tener en cuenta el gran contingente de jefes y oficiales que trajo al ejército el convenio de Vergara, término honrosísimo de una guerra fratricida.

—Además, la prensa periódica no servía entonces de ariete para derribar ministerios y dividir á los españoles entre sí, replicaba el buen doctor.

—¡Ah! A la prensa se le achacan grandes males, pero nadie se cuida de los bienes que produce. ¿Dónde estarían muchos hombres, hoy eminentes en todos los ramos del saber humano, si el periódico no los diese á conocer al pueblo español? ¿Se llevarían á cabo, por ventura, algunos adelantos si la prensa no los patrocinase? El periodismo hace la reputación de los hombres, y los que á su ejercicio se consagran viven y enren, dejando por único legado á su familia el nombre del escritor. La lucha de los partidos y el choque de ideas les lleva hasta el extravío, pero casi siempre guardan de los intereses de la patria, y cara vez de aconsejar el bien y la paz á los Gobiernos y á los ciudadanos.

«El parlamentarismo, que es el juego prohibido de las instituciones ¿de qué sirve? ¿no sirve de mucho, porque sin él, ó sea sin Gobierno tentativo, no llegarían á alcanzar la alta estima y acción nacional como oradores sus propios enenemigos Cortés, Aparisi y Guizarro, y Martínez.»

«Es decir, que levanta por la fuerza propia precipitamentos hasta los más refractarios al sistema constitucional. ¿Qué sería de D. Jaime Balmes y de la Hoz si la prensa periódica no existiese, el que han conquistado los primeros puestos en el país por su talento? ¿Qué sería de esa juventud que hoy brilla y se agita en los ateneos y en la prensa y en el Parlamento, en las reuniones en las universidades, si el parlamentarismo no les abriese las puertas del templo de la libertad y les facilitase las armas que esgrimen, aun victo, contra la España moderna?»

«Nuestro anciano, nos aprovechamos de que las leyes conceden á todos los ciudadanos, por mi parte no asistió ni he asistido á las elecciones que considero contrarias á mis principios; pero como contribuyentes del pernicioso empréstito de la escuela liberal.»

«Respeto, que se aplican en los últimos años el déficit ó á atenciones extraordinarias, supuesto, bueno es traer á la memoria, que Fernando VII, restaurado por las armas, llevó á cabo operaciones de crédito por 916 millones de reales, de los cuales pagaron con anterioridad al año 1828.»

«Esto no es otra cosa que en este mismo año se anunciase oficialmente el reconocimiento de la deuda de nuestros antepasados, pero aplazando su pago, y que se anulasen los empréstitos realizados en el exterior durante la época parlamentaria. Es decir, un simulacro de pago y una verdadera suspensión

de pagos. Lo que merece crítica severa es que se pagasen al corriente los intereses de la nueva deuda contraída por Fernando VII, porque llevaba al Tesoro dinero fresco y se olvidara á los tenedores de valores reales, cuyos títulos constituían la deuda secular de la monarquía, como acertadamente dice D. Andrés Borge, y que en tiempo de Carlos III eran preferidos al metálico.

La deuda alcanzaba en tiempo de este ilustradísimo monarca la cifra de 2.064 millones; en el de Carlos IV, 7.294; en 1808, estando en el trono Fernando VII, 13.014; en 1850, 45.976, y así sucesivamente hasta 87.000, á medida que las obras públicas y las mejoras materiales exigían cuantiosos recursos.

El déficit del presupuesto existía ya en tiempo de Felipe II, pues llegó entonces á 75 millones; en el de Felipe V era de 272, y cuando reinaba Carlos IV andaba muy cerca, si no excedía, de 1.000 millones.

Esto no quiere decir que en el sistema constitucional hayan dejado de cometerse algunos errores, ni que todo sea perfecto ó inmejorable. La prensa, el Parlamento y la opinión pública, siempre alerta cuando se trata de los intereses nacionales, no solo impidieron mayores desaciertos, sino que coadyuvaron á la obra de los partidos y de los Gobiernos, diciendo la verdad á los unos y á los otros.

Al menos ahora los hombres de valer no tienen que devorar en silencio grandes amarguras, como les sucedió á eminentes estadistas, como Aranda, Jovellanos, Ensensada, Macanaz, Floridablanca y al honradísimo D. Martin de Garay, víctimas no de la voluntad del Monarca, sino de la intriga y de la envidia de algunos de sus contemporáneos.

De esta conversación familiar, y de la verdad de los detalles, dá fé un escritor humilde, y no añade modesto, porque lo lleva consigo su nombre.

MODESTO FERNANDEZ Y GONZALEZ.

SEGUNDA EDICION.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Paris 2.—La causa que se está siguiendo á los Sres. Villamesant y Vitó por injurias inferidas al general Trochu, ha sido fallada hoy, siendo condenados dichos señores á un mes de cárcel y 3.000 francos de multa.

En la Bolsa se han hecho: El 3 por 100 francés, á 55,87. El 5 por 100 id., á 83,87.

El 3 por 100 interior español, á 26,18. El exterior id., á 30,34.

Londres 2.—A primera hora se hacían: El exterior español, á 30,78. El portugués, á 40,12.

Roma 1.º (tarde).—El Papa recibió ayer á varios católicos de diversas naciones, á los cuales dirigió un discurso en lengua francesa.

En el mencionado discurso dijo: «No salgo del Vaticano, porque hallaría casi en todas partes motivos de dolor y escándalo.»

Después, hablando de las festividades de la Pascua, manifestó que no se han celebrado como corresponde las ceremonias religiosas, porque han sido profanadas algunas iglesias y porque son insultados con frecuencia los ministros de la religión.

El Sr. Campoamor ha escrito una Epistola laudatoria en loor de D. Luis Gonzalez Brabo.

Ahora se comprende que el Sr. Campoamor haya renunciado á la gran cruz de María Victoria.

¿Habria hecho lo mismo aquel señor si la gran cruz se hubiese denominado de Isabel la Casta?

Gil Blas pone como ropa de pascua á don Roque Bacia por el último acto que este propagandista ha tenido á bien realizar.

Armonías federales. También un tal Rodriguez Sepúlveda, republicano de corazón, según él dice, anda por Extremadura intrigando contra todos los antiguos republicanos que se presentan candidatos por los distritos de aquella comarca.

Los republicanos del distrito de Falset, se obstinan en dar sus votos al Sr. Figueras á pesar de la contundente renuncia que este ha hecho anticipadamente.

Las noticias que hasta ahora hemos recibido de provincias no pueden ser más satisfactorias.

Los ministeriales llevan gran ventaja en la mayoría de los distritos rurales y en las grandes poblaciones, como pueden verlo nuestros lectores en los datos que publicamos en otro lugar.

Los radicales, tan envalentonados por el resultado que en la elección de mesas han obtenido en Madrid, se encuentran místicos y cabizbajos por lo mal que sus esfuerzos han cuajado en provincias.

Como una prueba del respeto que tienen á la ley electoral algunos radicales, ayer se presentó en el barrio de la Beneficencia, distrito

del Hospicio, el candidato de oposición Sr. Beranger, acompañado del Sr. Villabrille, sin tener en cuenta que solamente pueden penetrar en los colegios los electores del mismo distrito. Además, el Sr. Beranger no se permitió siquiera dejar el baston, lo cual también está prohibido.

El Sr. Beranger, que acaba de ser ministro, debía guardar más respeto á las leyes que está obligado á conocer; mas como ahora es representante de la idea carlo-republicana-alfonsino-radical, quiere hacer, sin duda, alarde de lo poco que se interesa por las leyes votadas en la Asamblea Constituyente.

Estamos seguros que si conforme el que faltó á la ley fué el candidato de oposición lo hubiera sido el ministerial, se habrían levantado mil protestas y los organillos de la liga estarían alborotando con faltas de legalidad.

Ayer se presentaron á hacer uso del derecho electoral en el barrio de Bailén del distrito de Palacio diez y siete marinos, cuyos votos se negó á admitir el alcalde presidente de la mesa.

Con este motivo se levantó la protesta correspondiente, la cual figurará en el acta como prueba de las ilegalidades y coacciones que se han cometido por los opositoristas.

Sabemos que en algun colegio, como el de Chamberí, la oposición ha promovido desórdenes en vista de la derrota que preveían.

Aconsejamos á nuestros amigos que tengan representación en todos los colegios, á fin de impedir disturbios, que de seguro promoverá la coalición carlo-alfonsino-republicana.

A la hora de entrar nuestro número en máquina no se tenían de provincias mas que los siguientes resultados:

Salamanca (capital) Sr. Riesco, republicano, 588; Sr. Monge, radical, 315; Sr. Valera, adicto, 154.

Segun las últimas noticias, los resultados parciales obtenidos en Madrid en la votación de hoy es el siguiente:

Palacio.—Sr. Montero Rios, 489; Sr. Montejo, 148.

Hospicio.—Sr. Beranger, 777; Sr. Sagasta, 428.

Centro.—Sr. Ruiz Zorrilla, 730; Principe de Vergara, 206.

Congreso.—Sr. Martos, 752; Sr. Topete, 532.

Hospital.—Sr. Galiana, 463; Sr. Segovia, 180.

Latina.—Sr. Estévez, 177; Sr. Raneiro, 55.

Audiencia.—Sr. Becerra, 372; Sr. Angulo, 112.

Alcalá.—Sr. Zurita, 36; Sr. Page, 31. No nos ha sido posible recoger los datos totales, pero los anteriores bastan para dar una idea de la votación.

Santo de mañana.

San Isidoro, arzobispo de Sevilla. CUARENTA HORAS.—En la iglesia parroquial de Santa Cruz.

Bolsa de Madrid del día 3 de Abril.

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, ULTS. PRECIOS, Del 2, Del 3, etc. Rows include Renta perpétua del 3 por 100, Id. pequeños, Id. fin de mes, Inscripciones de id., Renta perpétua exterior, Deuda del personal, Sisas del Ayuntamiento, Obligaciones municipales, Id. del empréstito Erlanger, Billetes hipotecarios, Bonos del Tesoro, Id. en cantidades pequeñas, R. g. al portador de la Caja de Dep., Banco de España, Emisión de Abril de 1850, Id. de 2000, Id. de 1.º de Junio de 1851 de 2000, Id. 31 de Agosto de 1852, Id. 1.º de Julio de 1855, Obras públicas, Provinciales de Madrid, Ferro-carriles, Obligaciones de 2.000 rs., Id. de 20.000, Cambios, Londres á 90 d. f., Paris á 8 d. v.

ESPECTACULOS.

(Funciones para mañana.)

Español.—A las 8 1/2.—Doña María Coronel y un cuarto desalquilado.

Circo.—A las 8 1/2.—La almoneda del diablo.

Alhambra.—A las 8.—Marinos en tierra.—Baile.—Ciela.—Baile.—No siempre lo bueno es bueno.—Baile.—Un enredo de amor.—Baile.

Risa.—A las 8 1/2.—El Carbonero de Subiza.—Esto se vá, revista en dos actos.

MADRID.—1872.

Imprenta de J. M. Perez, Misericordia, 2.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## TESORO DE LA VISTA.



MADRID, CALLE DE ESPOZ Y MINA, NUM. 32.  
VALENCIA, CALLE DE ZARAGOZA. 36.

Anteojos de cristal de roca á 50 reales par.  
**GARANTIZADOS.**

Los únicos para la conservación de la vista. Los cristales de roca son preferidos con gran ventaja á todos cuantos han sido inventados.

Se distinguen de los demás por su color blanco mate, y por una frialdad estremada, circunstancias que no reunen ninguno de los inventados hasta el día. Son recomendados por los oculistas más célebres, y adoptados con gran aceptación por todas las personas científicas del universo.

Hay además un magnífico surtido de anteojos cilindricos, periscópicos, singlas de reflejo y otros, á 6, 8, 12, 16, 24, 30 y 40 rs. par.

Tenemos un completo surtido de gemelos de teatro, duquesitas de varias clases, marinas de cristal de roca y tres cambios, anteojos de larga vista, telescopios, barómetros, termómetros, manómetros, alcómetros, pautómetros, globos terrestres, celestes, armilares y copérnicos, estereoscopios, linternas mágicas, cristales de panorama, vistas de cristal y otras, microscopios, lentes de mano, idem de relojero, revisa-monedas, niveles de aire, despertadores. Guarniciones para anteojos y quevedos, de oro, plata, concha y otras varias clases.

Los precios anunciados son del número 6 en adelante.  
Se hacen toda clase de composturas en óptica.

## LABORATORIO QUÍMICO DE ARRIETA.

PLAZA DE BILBAO, NÚM. 10.

ELIXIR DE CONDURANGO CONCENTRADO.—Único y eficaz para combatir el cáncer. Se remite á provincias, botella 40 rs.

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA CONCENTRADA A LA MAS ALTA PRESION DEL VAPOR.—Este gran depurativo y atemperante de la sangre que tan buena aceptación ha tenido, se sigue preparando cada seis días, á 5, 8, 12 y 16 rs. frasco con su instrucción.

LICOR VEGETAL DE ARRIETA para teñir el cabello y la barba en pocos minutos, sin perjudicar ni manchar la piel, dando un hermoso color negro. No hay necesidad de lavar la cabeza: frasco, 16 rs. con su instrucción.

PASTILLAS DEL DOCTOR SANTA MARIA.—El consumo que de día en día se nota de estas pastillas, es la mejor recomendación que de ellas puede hacerse. Curan las toses más rebeldes por inveteradas que sean, alivian considerablemente las afecciones asmáticas, bronquitis, ronqueras, etcétera.—Único depósito en Madrid, farmacia de Arrieta, Plaza de Bilbao número 10.

## EL FARO DEL PUEBLO

PERIÓDICO REPUBLICANO FEDERAL DE CÁCERES.

Este periódico se publica los lunes y los jueves.

El precio de suscripción será el de 10 rs. al mes en toda España, franco de porte, pagando por trimestres adelantados, haciendo la suscripción directamente á la Administración, y 14 rs. trimestre si se hace por medio de correspondientes.

Toda la correspondencia referente á suscripciones, se dirigirá al Administrador D. NICOLÁS MARÍA JIMÉNEZ, advirtiéndose que no se servirá á quien no acompañe el importe ó se garantice su pago á satisfacción del mismo.

## LAS COLONIAS, ARENAL, 8.

Latas de pescados en conserva, de las mejores fábricas del país y del extranjero, Trufas del Perigord, Foies gras, Brandeburgo, Carnes inglesas, Pickles, Mostazas y Salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza; Mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé; Quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano; frutas de la Habana, galletas inglesas, Tés, Cafés y Azúcares de las clases más selectas, Salchichones de Vich, Lyon Génova y Bologne.

Estando en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

## EL-TADCH AL-HEDIA.

(LA CORONA REGALADA)

Leyenda africana maravillosa escrita en árabe en tiempos antiguos por El-Hadch Si-Abd-El-Raman Mucades Al-Mecil Ben Abd-Alah El Kadim Al Nezsrani El-Andaleuci; y puesta en romance por El-Sahih Abd-El Malek Razziel Ben-El-Queid Al-Manhjub, de la tribu de los Med-Mumnine, en el Arádhí Al-Mogreb.

Véndese á 4 rs. en la librería de Durán.

## LA SUERTE.

Periódico decenal literario y de loterías.

Moralidad.—Instrucción.—Recreo.—Producto.

¡¡¡36 jugadas de lotería á favor de los suscritores!!!

¡¡¡Tres repartos de novela todos los meses!!!

Suscripción. Por un mes, un escudo: por un trimestre, tres escudos.  
Administración, calle de Hernán Cortés, 7, principal izquierda, Madrid.



## LA DIVINIDAD DE JESUCRISTO

DEMOSTRADA  
POR EL EMPERADOR NAPOLEON I  
EN SANTA ELENA.

Traducción del francés, con notas por D. Joaquin de Arce Bodega.

Esta preciosa obrita de Napoleon, que hasta ahora no ha sido publicada en lengua castellana, contiene catorce capítulos, cuyos epígrafes son los siguientes: Lacordaire y Napoleon.—¿Jesucristo es Dios?—Los dioses del paganismo.—Superioridad del Cristianismo sobre las demás religiones.—Superioridad de Jesucristo sobre todos los grandes hombres.—Ningun hombre es semejante á Jesucristo.—El Cristo es un loco, ó un impostor, ó un Dios.—El Cristo vive más allá del sepulcro.—Jesús y Mahoma.—El Cristo afirma victoriosamente su divinidad.—El Cristo y los misterios.—Divinidad del Evangelio.—Dios es cómplice de una mentira espantosa: Jesucristo no es Dios.—Sólo Jesucristo ha conquistado el amor de los hombres.

El Sr. de Arce Bodega ha enriquecido su excelente traducción con importantes notas.

Apesar de todo, deseando favorecer la propaganda católica, se ha fijado el precio de la obra en DOS REALES en Madrid, y DOS Y MEDIO en provincias, franca de porte.

Se halla de venta en la administración de LA ASOCIACION CATHOLICA, á donde se dirigirán los pedidos al Sr. D. Manuel Mesa, Pretil de los Consejos 3, principal, Madrid; y en las librerías de Aguado, Pontes 8; Tejado, Arenal 20; é Hijos de Vazquez, San Bernardo, 17.



## BÁLSAMO INIMITABLE PARA VIVOS Y MUERTOS.

ACEITE DE BELLOTAS CON SÁVIA DE COCOEQUATORIAL PRIVILEGIADO.

Admirable para curar rápidamente, sin dolor, picor ni coceor, heridas, contusiones, quemaduras, llagas internas y externas, picaduras de insectos ponzoñosos de casa, jardín y campo, incluidas las de las moscas azules del Panamá, los mosquitos verdes de Australia, las Indias, y las del Chigeees (polux penetrans) de las Américas, cuyas picaduras son mortales.

Es heróico para con frías combatir los calambres, y al interior en el cólico, colerina ó cólera asiático, esterminando los bichillos del estómago, que constituyen esta última y terrible enfermedad.

Lo es también para dolores reumáticos, musculares y articulares, quecas, sorderas, zumbidos, escrófulas, raquitismo, tiña, sarna, erupciones, miliaria, otras muchas afecciones cutáneas, y para el paso de los trópicos Cáncer y Capricornio darse en la cabeza.

Es un excelente berrnifugo para espeler dulcemente con tres cucharitas en ayunas, las cinco especies de vermes ó lombrices intestinales, inclusa la ténia (elminido entozoario, que vive en los mamíferos, y los alados, así como la solitaria, que se desarrolla en la especie humana, y adquiere de 7 á 9 varas y hasta 44 de longitud.

Es inalterable y seguro para conservar cadáveres, racionales é irracionales, en estado natural por tiempo largo é indefinido, metiéndoles en este líquido sin separar ningún órgano.

Es muy bueno para las mordeduras de perros rabiosos, lobos, osos, víboras y otros animales dañinos, sean las víctimas las personas, ó el ganado lanar, caballar, mular, vaco, aves ó cualquiera ser viviente.

Todo viajero, cazador, militar, ganadero, ama de casa, ya viva en poblado ó despoblado, deben estar provistos de este precioso específico del Arbol Sagrado; si no lo necesitan por ningun accidente en un mes, pueden usarlo para el cabello y reemplazarlo despues.

Se han vendido con éxito sin igual mas de 4 millones de frascos para las cinco partes del mundo, y está recomendado por médicos alópatas, homeópatas, farmacéuticos y penas de 800 periódicos de todos los matices y países.

Se vende á 6, 12 y 18 rs. frasco y á 700 rs. la arroba, con 25 y 100 de beneficio por mayor, en la de Jardines, 5, y en 2.500 farmacias, droguerías y perfumerías de ambos hemisferios.

Exijase mi nombre en las cápsulas y vidrio, mi busto y rubra en la etiqueta, y mi prospecto timbrado con certificados médicos, que hay ruines falsificadores.

El inventor L. de Brea y Moreno, proceder universal.

NOTA. Para evidenciar mas las notables propiedades de esta célebre descubrimiento regalaremos con récipe de facultativo, 1.000 frascos anuales, ademas de los ya regalados, á los pobres, hospitales, casas de socorro y de maternidad.

# EL ECO POPULAR.

DIARIO POLÍTICO DE LA TARDE.

Este periódico es el más barato que se publica en España. Sale todos los días y cuenta con serados elementos para asegurar su existencia, para contribuir al desarrollo de la agricultura, de la industria y del comercio, y para ponerlo—por su ran baratura—al alcance de todas las clases. Además repartirá gratis á los señores suscritores una coleccion de novelas escogidas en tomos perfectamente encuadernados

PRECIO DE SUSCRICION.

DIEZ REALES trimestre en toda España. Los pedidos al Administrador, calle de las Ventas, núm. 4, entresuelo, remitiendo sellos de franqueo ó libranzas.